



PROBLEMÁTICA IDENTIFICADA

Altos riesgos biológicos, psicológicos y sociales en Niños, Niñas y adolescentes en la localidad de Mahahual, Quintana Roo.

En la localidad de Mahahual se cuenta con una población de 209 de Niños, Niñas y Adolescentes (NNA), los cuales presentan altos riesgos biológicos; índice de desnutrición, según ENSANUT 2018, en escolares (5–11 años) la prevalencia de baja talla fue de 10% y en adolescentes (12–19 años) de 7%, en Mahahual, como en otras localidades con menos de 100,000 habitantes, se ha estudiado en encuestas poblacionales. Se reportó una prevalencia de desnutrición crónica en menores de cinco años de 14.9%, lo que indica un problema significativo de salud pública en la región.

En Quintana Roo residen 277 mil adolescentes (11–19 años), equivalentes al 17.6% de la población, la tasa de fecundidad adolescente (15–19 años) fue de 26.3 nacimientos por cada mil mujeres en 2021.

Por otro lado, el INEGI no reporta un índice específico de depresión infantil a nivel municipal, pero el estado tiene los siguientes indicadores: se registraron 20 suicidios en el rango de edad de menos de 15 hasta los 19 años durante el año 2024. Este dato refleja un aumento en la incidencia de suicidios en esta franja de edad, lo que puede ser un indicador de problemas de salud mental y bienestar emocional que requieren atención especial.

Así mismo, en Quintana Roo, el porcentaje de adicciones en menores de edad ha mostrado un crecimiento alarmante. Según el informe de la Comisión Nacional contra las Adicciones, en el primer trimestre del año, cuatro mil 457 jóvenes menores de 17 años recibieron atención primaria relacionada con adicciones, lo que representa un incremento del 142% con respecto al mismo periodo del año pasado. Este aumento sitúa al estado como el más afectado en la Península de Yucatán. La sustancia más consumida entre las personas con adicciones en Quintana Roo es el alcohol.

A nivel estado no se especifica la incidencia de la delincuencia de menores de edad en los resultados de INEGI. Sin embargo, se puede inferir que el aumento del 34.32% en la participación de menores en actividades delictivas en el último año es un indicador significativo de la delincuencia juvenil en la región.



Contando con espacios dignos y adecuados para atender las necesidades biológicas, psicológicas y sociales de los Niños, Niñas y Adolescentes (NNA) en la localidad de Mahahual.

Además de que no se cuenta con la infraestructura adecuada para la atención de las necesidades y problemáticas descritas en el párrafo anterior.

Actualmente, el inmueble se encuentra desocupado, no operado, por lo que se ha deteriorado con el tiempo, hay vidrios rotos, así como puertas deterioradas, humedad en techos y paredes y carece de ventiladores, cancelería, aires acondicionados, pintura en general, barda perimetral, por lo que es susceptible de vandalismo.

Por ello, es importante fomentar espacios de encuentro familiar y comunitario, fortaleciendo el tejido social a partir de actividades compartidas en espacios públicos seguros y dignos.





CÓMO VAMOS A ATENDER LA PROBLEMÁTICA

Contando con espacios dignos y adecuados para atender las necesidades biológicas, psicológicas y sociales de los Niños, Niñas y Adolescentes (NNA) en la localidad de Mahahual, en donde se brinden los siguientes servicios:

- Terapia y orientación psicológica que mejore su salud emocional.
- Actividades que generen una mejor integración familiar.
- Proporcionar talleres y capacitaciones para el autoempleo.
- Proveyendo de alimentos nutritivos a los NNA.
- Promover que los NNA participen en actividades recreativas, culturales y deportivas.

NECESIDAD DE INVERSIÓN

Rehabilitación y equipamiento del centro de desarrollo comunitario DIF pilares en la localidad de Mahahual, Quintana Roo.

**FICHA DESCRIPTIVA DE LA NECESIDAD DE INVERSIÓN****Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia**

El proyecto consiste en rehabilitar la actual Casa de la Cultura, para dar lugar al Centro de Desarrollo Comunitario DIF Pilares Mahahual, el cual consiste en rehabilitar 302.81 m² para ello se rehabilitarán las instalaciones hidráulicas, eléctricas, sanitarias, reparación de los muros, pisos y plafones que presentan fisuras o se encuentra desprendida la loseta de cerámica, andadores, plazoleta, entre otros. Entre las acciones más sobresalientes está edificar una reja perimetral para delimitar el predio y con ello fortalecer la seguridad e integridad del inmueble.

También se aplicará pintura en interiores, exteriores y se impermeabilizará la losa con un sistema de carpeta asfáltica aplicada mediante termo fusión para reparar filtraciones existentes y prevenir futuros problemas de humedad, acompañado de la colocación previa de calcreto en área que lo requieran, se instalarán un sistema de circuito cerrado e internet con alarmas.

Las áreas que se pretenden proyectar para brindar los servicios a la población objetivo son:

- Administración
- Trabajo social
- Promotor
- Psicología
- Salón de artes
- Área de computo
- Área lúdica
- Núcleo sanitario
- SITE

Complementario a ello se harán las siguientes construcciones:

- Comedor
- Caseta de vigilancia
- Cancha de fútbol
- Bodega-almacén
- Área de juegos



- Huerto

El equipamiento y acondicionamiento de las áreas que prestan servicio, consistirá en adquirir mobiliario, equipo y materiales de administración; utensilios, materiales y equipos menores para el servicio de alimentación; instrumentos y accesorios médicos menores; equipos de cómputo y tecnologías de la información; equipos y aparatos de proyección de imágenes, audio, video y mobiliario para la ambientación de las aulas, entre otros relacionados con el acondicionamiento de los espacios, herramientas menores para el mantenimiento constante de las instalaciones del inmueble, áreas verdes y en general toda la superficie que ocupa el centro.

BENEFICIOS ESPERADOS

- Se reduce la probabilidad de que NNA incurran en delitos.
- Se reduce la probabilidad de que los NNA tengan adicciones.
- Se reduce el índice de deserción escolar en la localidad.
- Se reduce la tasa de trabajo infantil en la localidad.

La información contenida en la presente Ficha Descriptiva fue proporcionada por el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de Quintana Roo en el mes de enero del 2026. La cual corresponde fehacientemente con los datos de la localidad y municipio citado.